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 I. Введение 
 
 

1. На своем 6-м заседании 10 июня 2002 года Специальный комитет принял 
резолюцию A/AC.109/2002/22 по вопросу о решении Специального комитета 
по Пуэрто-Рико от 21 июня 2001 года. В пункте 9 этой резолюции Специаль-
ный комитет просил Докладчика представить Специальному комитету в 
2003 году доклад об осуществлении данной резолюции. Настоящий доклад 
подготовлен Докладчиком Специального комитета в ответ на эту просьбу. В 
данном докладе вопрос о Пуэрто-Рико рассматривается в свете предыдущих 
докладов, подготовленных Докладчиком, последних событий в политической и 
военной областях в Пуэрто-Рико и решений, принятых органами Организации 
Объединенных Наций по данному вопросу. 
 
 

 II. Справочная информация 
 
 

 А. Общие сведения 
 
 

2. Пуэрто-Рико находится на восточной оконечности Больших Антильских 
остров в Карибском море и является самым малым из них. Его площадь со-
ставляет 8959 квадратных километров, включая небольшие прилегающие ост-
рова Вьекес, Кулебра и Мона. Более трех четвертей территории Пуэрто-Рико 
занимают горы. Горный хребет, который тянется вдоль всего острова в своей 
высшей точке достигает 1219 метров. 

3. По данным переписи 2000 года, общая численность населения составляет 
3,81 миллиона человек. Кроме того, по имеющимся сведениям, приблизитель-
но 3,4 миллиона пуэрториканцев проживают на материковой части Соединен-
ных Штатов Америки1. Население в основном является испаноязычным, одна-
ко многие жители говорят на двух языках: английском и испанском. Пуэрто-
Рико является одним из самых густонаселенных районов мира; средняя плот-
ность населения составляет 429 человек на квадратный километр. Основная 
масса населения проживает в городах, административным центром является 
город Сан-Хуан, в котором проживает около одной трети населения2. 

4. Гражданство Соединенных Штатов предоставляется родившимся в Пуэр-
то-Рико лицам, однако они не имеют права участвовать в президентских выбо-
рах или выборах в конгресс Соединенных Штатов, если они не проживают на 
материковой части Соединенных Штатов. В соответствии с ныне действующи-
ми нормативными положениями Содружества, вопросы обороны, международ-
ных отношений, внешней торговли и кредитно-денежные вопросы остаются в 
сфере компетенции Соединенных Штатов, а Пуэрто-Рико пользуется правом 
автономии в отношении вопросов налогообложения, социальной политики и 
большинства местных вопросов. Различия в программах основных политиче-
ских партий на территории определяются главным образом их позицией в от-
ношении окончательного политического статуса Пуэрто-Рико, причем ни одну 
из партий не устраивает сохранение статус-кво. Находящаяся в настоящее вре-
мя у власти Народно-демократическая партия (НДП) выступает за «расширен-
ный статус Содружества», в соответствии с которым в отношении пуэртори-
канцев сохраняется суверенитет Соединенных Штатов и закрепляется граж-
данство Соединенных Штатов, однако его правительству будут предоставлены 
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более широкие полномочия в отношении внутренних дел, и оно будет обладать 
большей свободой действий в установлении региональных и международных 
отношений. Новая прогрессивная партия (НПП) выступает за обретение Пуэр-
то-Рико полноценного статуса штата в составе Соединенных Штатов Америки. 
Третья партия, представленная в конгрессе, � Пуэрториканская партия неза-
висимости (ППН) выступает за предоставление независимости острову. 
 
 

 В. Конституционный и политический статус 
 
 

5. С 1508 по 1898 год Пуэрто-Рико являлось колонией Испании, а в конце 
испано-американской войны перешло во владение Соединенных Штатов, и там 
был установлен военный протекторат. В 1900 году, в соответствии с решением 
конгресса Соединенных Штатов, на смену военному правительству пришло 
гражданское правительство, в состав которого вошел избираемый на основе 
всенародного голосования законодательный орган � Палата представителей. В 
1917 году в дополнение к «Закону Джонса» был принят билль о правах, а пра-
вительственный аппарат дополнил избираемый путем всенародного голосова-
ния сенат. Губернатор же по-прежнему назначался Вашингтоном, О.К., и он 
по-прежнему обладал правом вето в отношении законодательных актов. Кроме 
того, «Закон Джонса» предусматривал предоставление гражданства Соединен-
ных Штатов всем пуэрториканцам, однако законодательный орган территории 
возражал против этой меры. 

6. В 1948 году Законодательное собрание Пуэрто-Рико приняло закон, в со-
ответствии с которым пропаганда насильственного свержения правительства 
острова квалифицировалась как фелония3. Кроме того, в 1948 году были про-
ведены первые всенародные выборы губернатора, положившие конец череде 
назначений губернаторов из Вашингтона. В 1950 году конгресс Соединенных 
Штатов объявил о возможности формирования конституционного правительст-
ва жителями Пуэрто-Рико. Конституция была одобрена пуэрториканцами в 
марте 1952 года, а затем утверждена конгрессом Соединенных Штатов при ус-
ловии, что в билль о правах будут внесены некоторые изменения4. В результате 
всенародного референдума и ратификации конституции конгрессом было соз-
дано «Содружество», что является вольным переводом термина на испанском 
языке �Estado Libre Asociado�. 

7. Конституция Содружества Пуэрто-Рико подробно изложена в пунк-
тах 91-119 доклада Докладчика 1974 года (A/AC.109/L.976). Вкратце можно 
отметить, что в состав правительства входят: (a) губернатор, избираемый каж-
дый раз на всеобщих выборах сроком на четыре года; (b) Законодательное соб-
рание, состоящее из двух палат � сената (27 членов) и палаты представителей 
(51 член), члены которых каждый раз избираются взрослым населением путем 
прямого голосования в ходе всеобщих выборов; и (c) Верховный суд и суды 
низшей инстанции. В правительстве Соединенных Штатов Пуэрто-Рико пред-
ставлено комиссаром-резидентом, который является членом палаты представи-
телей Соединенных Штатов без права голоса и полноправным членом тех ко-
митетов, в работе которых он или она принимает участие. Хотя Пуэрто-Рико 
имеет свои собственные суды, его правовая система интегрирована в феде-
ральную судебную систему Соединенных Штатов через посредство окружного 
апелляционного суда первой инстанции, при этом федеральное законодательст-
во имеет преимущественную силу перед местным законодательством. 
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8. Даже после создания в 1952 году конституционного правительства в Пу-
эрто-Рико все законодательные акты, касающиеся отношений территории с Со-
единенными Штатами, продолжали оставаться в силе на основании Закона о 
федеральных отношениях (см. A/AC.109/L.976, пункты 120-132), в соответст-
вии с которым Пуэрто-Рико было включено в торговую, тарифную и кредитно-
денежную систему Соединенных Штатов. Кроме того, на Соединенные Штаты 
возлагалась ответственность за оборону Пуэрто-Рико. В 1958 году Законода-
тельное собрание Пуэрто-Рико обратилось с просьбой о внесении изменений в 
Закон о федеральных отношениях. В 1959 году конгрессу Соединенных Шта-
тов были представлены три законопроекта, предусматривавших изменение по-
литического статуса территории, но ни по одному из них не было принято ре-
шения. Затем, в 1967 году был проведен плебисцит, в ходе которого жителям 
острова предлагалось сделать выбор между обретением независимости, вхож-
дением в состав Соединенных Штатов или сохранением статуса Содружества. 
За последний вариант высказались 60,41 процента участников голосования. 

9. В 1993 году был проведен еще один плебисцит, организованный находя-
щейся у власти Новой прогрессивной партией, которая выступает за статус 
штата и которая предложила практически те же варианты, что обсуждались в 
ходе плебисцита 1967 года. Результаты голосования были следующими: 
48,4 процента высказались за сохранение статус-кво, 46,2 процента � за ста-
тус штата и 4 процента � за независимость. Исходя из этих результатов, Зако-
нодательное собрание Пуэрто-Рико обратилось к конгрессу Соединенных Шта-
тов с просьбой определить, является ли, по мнению конгресса, приемлемым 
определение понятия «Содружество», как оно было сформулировано в избира-
тельных бюллетенях. Конгресс дал отрицательный ответ, заявив, что в опреде-
лении содержались нереальные ожидания (см. A/AC.109/1999/L.13, пунк-
ты 172�180). После этого Законодательное собрание Пуэрто-Рико проголосова-
ло за проведение в 1998 году еще одного плебисцита. В феврале 1997 года для 
рассмотрения в конгрессе Соединенных Штатов был представлен «законопро-
ект Янга», в котором предусматривалось, что результаты плебисцита в Пуэрто-
Рико, который предлагалось провести в 1998 году, должны иметь обязательную 
силу для правительства Соединенных Штатов. Этот законопроект был принят 
палатой представителей в марте 1998 года с перевесом в один голос: за него 
проголосовало 209 представителей против 208, однако сенат не рассмотрел его 
до окончания сессии конгресса и, таким образом, он утратил свою силу. 

10. Несмотря на то, что конгрессу не удалось связать правительство Соеди-
ненных Штатов результатами голосования, подготовка к проведению плебис-
цита в 1998 году тем не менее продолжалась в соответствии с запланирован-
ными сроками. Однако возникло множество разногласий в связи с формули-
ровкой предусмотренных в бюллетенях вариантов. Народно-демократическая 
партия, выступающая за Содружество, выступила с протестом против преду-
смотренных в бюллетенях вариантов, заявив, что в представленной формули-
ровке искажается статус Содружества и делается преднамеренная попытка 
сбить с толку сторонников идеи Содружества посредством включения другого 
варианта � «Свободной ассоциации», � определение которой мало отличает-
ся от определения «Содружества». Народно-демократическая партия настаива-
ла также на включении пятого варианта � «Ни за один из предложенных выше 
вариантов» и призвала своих сторонников голосовать за этот вариант. Резуль-
таты плебисцита, проведенного 13 декабря 1998 года, были следующими: 
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50,4 процента проголосовали за пятый вариант «Ни за один из предложенных 
выше вариантов», 46,7 процента � за статус штата, 2,3 процента � за незави-
симость, 0,3 процента � за свободную ассоциацию и 0,06 процента � за Со-
дружество. 

11. После плебисцита 1998 года президент Соединенных Штатов Уильям 
Дж. Клинтон заявил, что он проконсультируется с членами конгресса и руково-
дителями Пуэрто-Рико, с тем чтобы прояснить вопрос о статусе. В декабре 
2000 года он издал специальный меморандум по данному вопросу 
(см. A/AC.109/2002/L.4, пункт 57), в котором, в частности, говорится следую-
щее: 

  «Хотя Пуэрто-Рико было приобретено в ходе испано-американской 
войны и уроженцам островов предоставляется гражданство Соединенных 
Штатов, окончательный статус Пуэрто-Рико до сих пор не определен. По-
ка этот вопрос не решен, сохраняется неясность в отношении того, в ка-
кой форме экономическая и социальная политика Соединенных Штатов 
должна применяться к жителям Пуэрто-Рико. Кроме того, хотя нашим 
гражданам в Пуэрто-Рико подобно гражданам любого штата и предостав-
лены полномочия на управление местными делами, у них нет своих пред-
ставителей с правом голоса в федеральном правительстве. 

  � 

  Большинство дебатов по данному вопросу касается возможных ва-
риантов, имеющихся в распоряжении Пуэрто-Рико, в свете Конституции и 
основных законов и положений Соединенных Штатов. В этой связи за-
конно избранные представители народа Пуэрто-Рико неоднократно обра-
щались к федеральному правительству с просьбой разъяснить возможные 
варианты статуса островов, а также процедуру, при помощи которой пу-
эрториканцы могли бы определить будущую судьбу островов. 

  Соединенные Штаты обязаны ответить на эти вопросы». 

  � 

12. Затем президент Клинтон учредил президентскую целевую группу по во-
просу о статусе Пуэрто-Рико и поручил ее сопредседателям поддерживать по-
стоянный диалог с губернатором и комиссаром-резидентом Пуэрто-Рико, ос-
новными политическими партиями Пуэрто-Рико и другими группами, высту-
пающими за изменение статуса островов. Целью диалога должно быть уточне-
ние возможных вариантов будущего статуса Пуэрто-Рико и предоставление пу-
эрториканцам возможности выбрать один из таких вариантов. 

13. В январе 2001 года к власти в Соединенных Штатах пришла новая адми-
нистрация. В апреле 2001 года президент Джордж У. Буш внес поправку в ад-
министративный указ своего предшественника, касающийся целевой группы 
по вопросу о статусе Пуэрто-Рико, перенеся сроки представления рекоменда-
ций целевой группы с 1 мая 2001 года на 1 августа 2001 года5. В марте 
2002 года в печати Пуэрто-Рико появились сообщения о том, что Белый дом 
опубликовал список временных членов целевой группы и что в этот список 
включены помощники почти всех членов кабинета президента Буша. По заяв-
лению официального представителя Белого дом, процитированному в печати, 
целевая группа занимается рассмотрением имеющихся у Пуэрто-Рико вариан-
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тов, а министерство юстиции дает консультации по правовым и конституцион-
ным вопросам6. 
 
 

 III. Последние события 
 
 

 A. Политические события 
 
 

14. Последние всеобщие выборы в Пуэрто-Рико были проведены в ноябре 
2000 года. Избиратели избрали губернатора и представителя в конгрессе Со-
единенных Штатов, членов местного сената и палаты представителей, а также 
кандидатов на различные должности муниципального и местного уровня. Пу-
эрториканцы не имели права участвовать в президентских выборах в Соеди-
ненных Штатах, которые проводились в тот же день. 

15. Победу на выборах одержала выступающая за Содружество Народно-
демократическая партия (НДП), получившая бразды правления исполнитель-
ной ветвью власти и обеими палатами Законодательного собрания от Новой 
прогрессивной партии (НПП), выступающей за статус штата. Кандидат в гу-
бернаторы от НДП Сила Мария Кальдерон получила 48,6 процента голосов из-
бирателей и, таким образом, одержала победу над своим соперником � канди-
датом НПП, набравшим 45,7 процента голосов, и стала первой женщиной-
губернатором Пуэрто-Рико, сменив на этом посту Педро Росельо, который за-
нимал должность губернатора на протяжении восьми лет. Третьим кандидатом 
на выборах губернатора был Рубен Беррио Мартинес от выступающей за неза-
висимость Пуэрториканской партии независимости (ППН), получивший 
5,2 процента голосов. Это самый большой процент голосов, полученный кан-
дидатом от ППН за период с 1988 года (когда ППН получила 5,5 процента го-
лосов на губернаторских выборах), причем он существенно превышает сред-
ний показатель за последние 40 лет (составляющий примерно 4,2 процента). 

16. НДП получила значительное большинство в сенате, в котором она имеет 
19 мест, у НПП � 8 мест, а у ППН � 1 место. Точно так же, в палате предста-
вителей НДП имеет 30 мест, НПП � 20 мест и ППИ сохраняет за собой 1 ме-
сто. 

17. На выборах на должность комиссара-резидента (не имеющего права голо-
са представителя Пуэрто-Рико в конгрессе Соединенных Штатов) Анибаль 
Асеведо Вила от НДП одержал победу над кандидатом от НПП Карлосом Ро-
меро Барсело, получив 49,3 процента голосов по сравнению с 45,4 процента 
голосов у Ромеро Барсело. Кандидат ППН на эту должность получил 4,8 про-
цента голосов. 

18. В течение 2001 года � первого года пребывания губернатора Кальдерон 
на этой должности два вопроса, которые доминировали в ходе кампании 
2000 года (конституционный статус Пуэрто-Рико и военные учения Соединен-
ных Штатов на острове Вьекес), отошли на второй план, а на первый вышли 
вопросы, касающиеся оживления экономики (см. пункты 37�40) и борьба про-
тив коррупции. Борьба с коррупцией продолжалась и в 2002 году. В январе 
2002 года были выдвинуты обвинения против 17 бывших правительственных 
чиновников от НПП, включая бывшего министра образования и его заместите-
ля, а также президента торговой палаты, причем обвинения касались кражи, 
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вымогательства и дачи взяток7. В январе 2002 года губернатор Кальдерон объя-
вила о мерах по искоренению коррупции, включая проверку всех правительст-
венных учреждений, имеющих контракты с отдельными лицами и фирмами, 
обвиненными в мошенничестве, и о создании комитета по финансовой этике 
для проведения избирательных кампаний. После этого оппозиция выдвинула 
свои обвинения, утверждая, что губернатор и ее партия использовали государ-
ственные средства в своих корыстных целях8. 18 июня 2002 года губернатор 
утвердила три новых закона о борьбе с преступностью и коррупцией. Кроме 
того, в бюджет на 2003 финансовый год была включена сумма в размере 
31 млн. долл. США в виде дополнительных средств для борьбы с коррупцией9. 

19. Что касается политического статуса Пуэрто-Рико и его отношений с Со-
единенными Штатами, то в течение первых двух лет пребывания на посту гу-
бернатора Сила Кальдерон неоднократно заявляла о том, что, по ее глубокому 
убеждению, инициативы в этой связи должны исходить скорее от Пуэрто-Рико, 
нежели от Вашингтона, О.К.10. Поэтому, вместо непосредственных контактов с 
Вашингтонской целевой группой, она продолжала отстаивать предложение, ко-
торое она впервые выдвинула на июньской встрече 2000 года в Белом доме, в 
которой принимали участие президент Клинтон, политические лидеры Пуэрто-
Рико и члены конгресса Соединенных Штатов; это было предложение о созда-
нии пуэрто-риканской комиссии единства и консенсуса по вопросу о статусе в 
составе представителей трех основных партий, двух известных юристов и трех 
частных лиц, не имеющих отношения ни к одной из партий, для выработки 
процесса определения будущего политического статуса. За этот период данное 
предложение было отвергнуто выступающей за статус штата НПП, которая ут-
верждала, что любые обсуждения такого рода должны проводиться с участием 
властей Соединенных Штатов. 

20. В июле 2002 года, совпадающего с пятидесятой годовщиной предоставле-
ния Пуэрто-Рико статуса Содружества, губернатор вновь заявила о своей под-
держке расширенного статуса Содружества, но также подчеркнула, что пуэрто-
риканцам необходимо выступать единым фронтом в вопросах дальнейших дей-
ствий, прежде чем вступать в какие-либо дискуссии с Белым домом и конгрес-
сом: 

  «Я предложила стране механизм диалога по данному вопросу, от-
крывающего путь к консенсусу по процессу определения статуса, что по-
зволило бы нам выступать единым фронтом перед конгрессом и Белым 
домом. Неудачи прошлого указывают нам на то, что мы, пуэрториканцы, 
должны объединяться, если мы хотим, чтобы наш голос был услышан, а 
наши желания были приняты во внимание. Я не желаю использовать ка-
кие-либо односторонние или исключительные полномочия для того, что-
бы форсировать принятие решения, имеющего столь важное значение для 
каждого пуэрториканца»11. 

Кальдерон продолжала поддерживать идею создания Комиссии единства и кон-
сенсуса по вопросу о статусе, однако председатель НПП отказался участвовать 
в ней и, таким образом, Комиссия не приступила к работе. 

21. В законодательном отношении дебаты по вопросу о политическом статусе 
вышли на первый план в апреле 2002 года, когда и сенат, и Законодательное 
собрание Пуэрто-Рико утвердили резолюции с рекомендацией о создании Уч-
редительного собрания (Asamblea de Status del Pueblo Pertorriqueño), как наи-
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более жизнеспособного и надлежащего механизма для определения будущего 
статуса острова12. Эта рекомендация была поддержана НДП, выступающей за 
независимость ППН, а также некоторыми организациями, в частности Ассо-
циацией адвокатов Пуэрто-Рико. Однако против этой рекомендации выступила 
Новая прогрессивная партия, которая вновь объявила создание предлагаемого 
механизма бесполезным и односторонним мероприятием, поскольку в нем из-
начально не предусматривается участие правительства Соединенных Штатов13. 

22. В феврале 2003 года губернатор объявила о своем решении приостано-
вить на неопределенный срок все усилия по достижению прогресса в отноше-
нии вопроса о статусе ввиду отсутствия консенсуса между основными полити-
ческими партиями острова. Она отметила, что без широкого консенсуса в Пу-
эрто-Рико вряд ли сложатся благоприятные условия для того, чтобы Конгресс 
Соединенных Штатов занялся этим вопросом. Несмотря на это объявление, 
представители выступающей за независимость ППН, заявили, что они продол-
жат обсуждения вопроса о статусе и что они надеются встретиться с губерна-
тором в ближайшем будущем. 28 февраля 2003 года группа в составе 
15 членов: профессоров университетов Пуэрто-Рико, юристов и консультантов 
по вопросам законодательства объявила о создании Комитета по изучению во-
проса о политическом будущем Пуэрто-Рико без участия движения за обрете-
ние статуса штата14. 

23. Как отмечалось в предыдущих докладах, помимо общеполитических во-
просов в Специальном комитете за последние годы были подняты три конкрет-
ных вопроса, связанных с особым политическим статусом Пуэрто-Рико и его 
отношениями с Соединенными Штатами. К числу этих вопросов относятся: 
a) сохраняющееся присутствие вооруженных сил Соединенных Штатов в Пу-
эрто-Рико, особенно на острове Вьекес; b) тюремное заключение в Соединен-
ных Штатах пуэрториканцев, выступающих за независимость, по обвинению в 
сговоре и подстрекальстве к мятежу и хранении оружия; и c) применение 
смертной казни к пуэрториканцам, осужденным за нарушение федеральных за-
конов. 

24. Как и в предыдущих докладах вопрос о военном присутствии Соединен-
ных Штатов на Вьекесе будет рассмотрен в разделе, посвященном военным ас-
пектам (см. пункты 27�39 ниже). 

25. Вопрос о пуэрториканцах, обвиненных в сговоре в целях подстрекатель-
ства к мятежу и хранении оружия около 20 лет назад и содержащихся в тюрь-
мах Соединенных Штатов, освещался в предыдущих докладах. Суть дела со-
стоит в том, что ряд организаций и политических и общественных деятелей 
Пуэрто-Рико в течение многих лет утверждали, что эти люди являются по су-
ществу политическими заключенными и что им были вынесены несоразмерно 
суровые приговоры. В августе 1999 года этот вопрос был частично решен, ко-
гда президент Билл Клинтон предложил условно освободить содержащихся под 
стражей лиц, если они официально откажутся от насилия. Одиннадцать из 
15 заключенных приняли это предложение, а 12-й � принял компромиссный 
вариант, согласно которому он будет освобожден через пять лет. Сторонники 
лиц, которые были освобождены, отметили, однако, что условия освобождения 
включают строгий контроль за действиями и заявлениями бывших заключен-
ных, а это по сути лишает их возможности продолжать борьбу за независи-
мость Пуэрто-Рико. 10 сентября 2001 года девять бывших заключенных, на ко-
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торых по-прежнему распространяется условие освобождения под залог, подали 
прошение о досрочном прекращении надзора. После событий 11 сентября 
2001 года и в соответствии с новыми правилами, введенными генеральным 
прокурором Соединенных Штатов Америки, двое из оставшихся заключенных 
были в штрафном порядке изолированы от других заключенных, хотя, согласно 
сообщениям, нет каких-либо причин считать, что они имели какое-либо отно-
шение к вышеуказанным событиям15. В прошлом году двое заключенных были 
освобождены из тюрьмы: Антонио Камачо Негрон � в мае 2002 года и Хосе 
Солис Хордан � в ноябре 2002 года16. 

26. Вопрос о применении смертной казни к пуэрториканцам, осужденным за 
совершение преступлений, был подробно изложен в пункте 23 доклада за 
2000 год (A/AC.109/2000/L.3), равно как и недавние случаи, в которых обвине-
ние настаивало на вынесении приговора о смертной казни в отношении пуэр-
ториканцев. Несмотря на то, что смертная казнь в Пуэрто-Рико запрещена, ми-
нистерство юстиции Соединенных Штатов за период с 1992 года ходатайство-
вало о вынесении смертных переговоров 15 пуэрто-риканским обвиняемым, 
что является одним из самых высоких показателей числа смертных казней на 
душу населения среди штатов и территорий, входящих в состав Соединенных 
Штатов. Этот вопрос считается особенно спорным, ввиду нарастающей обес-
покоенности по поводу расовой дискриминации при применении смертной 
казни в Соединенных Штатах, а также ряда недавних сообщений, свидетельст-
вующих о том, что большое число ни в чем не виновных лиц были приговоре-
ны к смертной казни из-за поспешных судебных разбирательств и некомпе-
тентности адвокатов. По делам Эктора Оскара Акоста Мартинеса и Хоэля Ри-
веры Алехандро в июле 2000 года судья окружного суда Соединенных Штатов 
Сальвадор Касельяс постановил, что смертная казнь за нарушение федераль-
ных законов не применяется в Пуэрто-Рико, так как его население не принима-
ет участия в федеральных выборах. В своем постановлении судья Касельяс 
заявил следующее: «Немыслимо, чтобы высшая мера наказания, смертная 
казнь, применялась в отношении американских граждан, которым отказывают 
в праве прямо или косвенно участвовать в работе правительства, принимающе-
го закон о таком наказании и санкционирующего его применение»17. Амери-
канский союз защиты гражданских свобод решительно поддержал это поста-
новление и отметил, что окружной судья Соединенных Штатов впервые ис-
пользовал политический статус Пуэрто-Рико, для того чтобы пресечь попытку 
федерального правительства применить на острове смертную казнь18. В июне 
2001 года первая выездная сессия апелляционного суда Соединенных Штатов в 
Бостоне опровергла доводы судьи Касельяса и постановила, что смертная казнь 
применима в отношении преступлений, предусмотренных федеральными зако-
нами и совершенных в Пуэрто-Рико, в соответствии с установленным преце-
дентом, согласно которому органы местного самоуправления не могут действо-
вать в обход федеральных законов19. Предпринятые впоследствии усилия со 
стороны Ассоциации адвокатов Пуэрто-Рико и других общественных органи-
заций, с тем чтобы добиться рассмотрения этого вопроса в Верховном суде Со-
единенных Штатов, не увенчались успехом, поскольку Верховный суд отказал-
ся рассматривать это дело20. 
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 B. Военные аспекты 
 
 

27. Как сообщалось в предыдущих докладах, на протяжении многих лет Пу-
эрто-Рико занимает важное военно-стратегическое положение, являясь зоной 
ответственности Южного командования Соединенных Штатов. Помимо других 
военных баз в Пуэрто-Рико с 1941 года военно-морские силы Соединенных 
Штатов осуществляют свои операции на островке Вьекес, население которого 
составляет 9500 жителей и который расположен в 8 милях от восточного побе-
режья Пуэрто-Рико. Военно-морские силы занимают две третьих острова Вье-
кес; этот район на протяжении многих лет используется для хранения боепри-
пасов, для проведения боевых стрельб и учебной высадки военно-морского де-
санта. В апреле 1999 года после того, как один пуэрториканец был убит и трое 
других были ранены в результате неудачных учений, когда одна из бомб была 
выпущена мимо цели и разорвалась, и без того накаленная обстановка пере-
росла в активный протест против присутствия военно-морских сил. На острове 
проходили массовые демонстрации протеста и в течение последующих четы-
рех лет к ним присоединились широкие слои пуэрто-риканского общества, ко-
торые призывают к выводу военно-морских сил с острова Вьекес. Более под-
робные данные о военных учениях, проводившихся на острове Вьекес в тече-
ние этого периода, и о связанных с ними кампаниях гражданского неповинове-
ния, арестах и возбужденных в связи с этим судебных делах приводятся в до-
кументах A/AC.109/1999/L.13, пункты 18�22, A/AC.109/2000/L.3, пункты 24�
30, A/AC.109/2001/L.3, пункты 29�38, и A/AC.109/2002/L.4, пункты 27�36. 

28. После произошедшего в 1999 году инцидента, вызвавшего протесты на 
острове Вьекес, администрация Соединенных Штатов и представители Пуэрто-
Рико выдвинули различные политические инициативы для уточнения вопроса 
о будущем пребывании ВМС США на острове. В январе 2000 года пуэрто-
риканский губернатор Росельо и президент Соединенных Штатов Клинтон за-
ключили соглашение, в соответствии с которым в ноябре 2001 года был прове-
ден референдум, на котором населению Вьекеса предстоит решить, следует ли 
военным навсегда покинуть остров, либо остаться на особых условиях, кото-
рые будут включать выделение 50 млн. долл. США на совершенствование ин-
фраструктуры и другие строительные работы. Если ВМС будет разрешено ос-
таться, то они смогут возобновить применение боевых снарядов. Между тем 
ВМС обещали предоставить 40 млн. долл. США в виде экономической помо-
щи, независимо от итогов референдума. Позднее вопрос об острове Вьекес был 
поднят в ходе кампании по выбору губернатора Пуэрто-Рико. Когда в январе 
2001 года на пост губернатора заступила Сила Кальдерон, она потребовала не-
медленного прекращения военных учений на острове Вьекес и отказалась под-
держать соглашение, заключенное между Клинтоном и Росельо, отметив, что 
«подвергать опасности здоровье и безопасность наших соотечественников в 
течение 60 лет недопустимо ни для какого цивилизованного и мирного общест-
ва»21. В конце январе 2001 года перед уходом со своего поста президент Клин-
тон поручил министерству обороны ознакомиться с новым исследованием, в 
котором говорится о высоком уровне сердечных заболеваний среди жителей 
Вьекеса, и просил ВМС начать поиски альтернативного места для проведения 
учений22. Преемник президента Клинтона Джордж У. Буш заявил, что он будет 
соблюдать соглашение между Клинтоном и Росельо, согласно которому рефе-
рендум должен состояться в ноябре 2001 года. Между тем учения были про-
должены, несмотря на протесты местного населения. 
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29. В июне 2001 года законодательный орган Пуэрто-Рико утвердил проведе-
ние референдума по вопросу об острове Вьекес, в который был включен тре-
тий вариант, а именно вариант, позволяющий жителям Вьекеса голосовать за 
незамедлительное и постоянное прекращение бомбометаний и вывод ВМС с 
его территории. Эта мера была одобрена прогубернаторской партией НДП и 
Пуэрто-риканской партией независимости. Выступающая за предоставление 
статуса штата ПНП проголосовала против этой меры23. Два дня спустя прези-
дент Джордж У. Буш заявил, что использование острова Вьекес для бомбоме-
таний следует прекратить. Согласно средствам массовой информации прези-
дент заявил, что ВМС следует проводить свои учения в другом месте, учиты-
вая, что в прошлом жителям острова был причинен ущерб и что «они наши 
друзья и соседи и они не хотят, чтобы мы там присутствовали»24. Решение Бе-
лого дома вызвало бурю протеста среди республиканцев в конгрессе США, ко-
торые заявили, что потеря Вьекеса повлияет на боеспособность американских 
войск и повлечен аналогичные меры в отношении других баз. Председатель 
Комитета по вооруженным силам палаты заявил, что вряд ли ВМС США удаст-
ся найти более подходящую альтернативу острову Вьекес до мая 2003 года и 
что он выступает за отмену назначенного на ноябрь 2001 года референдума, 
поскольку «национальная политика в области безопасности не должна опреде-
ляться результатами одного из местных референдумов»25. 

30. 29 июля 2001 года был проведен не имеющий юридической силы рефе-
рендум по вопросу об острове Вьекес. Лица, выступающие против присутствия 
ВМС США, получили 68 процентов голосов, 30 процентов проголосовали за 
бессрочное присутствие ВМС США и 1,7 процента за присутствие ВМС только 
до 2003 года. Губернатор Кальдерон заявила, что жители Вьекеса приняли ре-
шение и четко высказали свое мнение, и объявила о том, что направит резуль-
таты референдума в Белый дом и в конгресс. В ответ Белый дом вновь заявил, 
что ВМС США покинут Вьекес, как и предполагалось, в мае 2003 года и будут 
продолжать до тех пор проводить учения с использованием неснаряженных бо-
еприпасов26. 

31. В ходе подготовки к намеченному на ноябрь 2001 года референдуму, о ко-
тором договорились президент Клинтон и губернатор Росельо, возникли разно-
гласия относительно юридических и процедурных формулировок в силу несо-
ответствия местного и федерального законодательства. Пока вопрос обсуждал-
ся, ВМС информировали губернатора Кальдерон, что запланированный рефе-
рендум будет отложен до 25 января 2002 года. Губернатор жаловалась на то, 
что решение об отсрочке референдума было принято в одностороннем порядке 
и призвала принять четкое федеральное законодательство для обеспечения 
прекращения учений ВМС к маю 2003 года27. В декабре 2001 года комитеты по 
вооруженным силам палаты представителей и сената приняли решение отме-
нить запланированный референдум по вопросу об острове Вьекес в рамках за-
конопроекта о сокращении расходов, нацеленного главным образом на закры-
тие внутренних баз и увеличение ассигнований на контртеррористическую 
деятельность, а также на программу противоракетной обороны. Вместе с тем в 
этом законопроекте не указывался конкретный срок прекращения военных 
учений на Вьекесе28. В январе 2002 года губернатор Кальдерон встретилась с 
президентом Бушем в Вашингтоне, О.К., президент заверил губернатора в том, 
что ВМС США покинут Вьекес к маю 2003 года; аналогичные заверения дал 
спустя неделю мэр Вьекеса. В своем ежегодном обращении к конгрессу Пуэр-
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то-Рико 12 февраля 2002 года губернатор заявила, что обязательство прекра-
тить военные учения на острове Вьекес стало результатом настойчивости и со-
противления пуэрториканцев, и призвала сохранить политическое единство в 
этих целях. 

32. 1 апреля 2002 года ВМС США возобновили военные учения на острове 
Вьекес с использованием холостых боеприпасов. Пять женщин, представляю-
щих ППН, проникли на территорию базы, принадлежащей ВМС США, и были 
там арестованы. Руководствуясь методами проведения кампании гражданского 
неповиновения, они планировали отказаться от освобождения под залог, полу-
чить приговор в федеральном суде и отбыть наказание в тюрьме29. 6 апреля 
2002 года средства массовой информации сообщили о столкновениях на остро-
ве Вьекес между демонстрантами и военной полицией по периметру базы 
Кэмп-Гарсия. Согласно сообщениям, военная полиция применила слезоточи-
вый газ, а демонстранты (порядка 150 членов национальной коалиции пуэрто-
риканцев Соединенных Штатов, которые прибыли на остров Вьекес из Соеди-
ненных Штатов) в ответ забросали камнями базу ВМС. Кроме того, были аре-
стованы монахиня и священник в тот момент, когда они покидали запрещен-
ную для входа зону после предпринятой ими попытки сорвать военные уче-
ния30. В ответ пуэрториканский сенат одобрил резолюцию, запрещающую ис-
пользование силы в отношении тех лиц, которые осуществляют свое право на 
свободу выражения, и в последующем доклада министерства юстиции Пуэрто-
Рико был сделан вывод о том, что имело место необязательное и неоправдан-
ное злоупотребление властью со стороны ВМС в отношении демонстрантов в 
нарушение их конституционных прав31. Во второй половине 2002 года продол-
жалась кампания гражданского неповиновения, в результате которой были аре-
стованы многие протестующие лица, которые периодически проникали в за-
прещенную зону ВМС. 

33. 20 октября 2002 года губернатор заявила, что она получила официальное 
подтверждение от правительства Соединенных Штатов о том, что военная дея-
тельность ВМС США на острове Вьекес прекратится в мае 2003 года, как об 
этом ранее заявил президент Буш. В официальном коммюнике она дала высо-
кую оценку неустанным усилиям жителей Вьекеса, многочисленных предста-
вителей политических партий и гражданского общества, а также многих сочув-
ствующих лиц в Соединенных Штатах, которые добивались достижения этого 
результата32. 

34. 10 января 2003 года министр ВМС США дал письменное подтверждение 
конгрессу о том, что, как запланировано, ВМС и корпус морской пехоты США 
прекратят военные учения на Вьекесе 1 мая 2003 года, после чего они будут 
использовать другие учебные объекты в юго-восточной части Соединенных 
Штатов и на море33. Губернатор Пуэрто-Рико заявила, что это является победой 
для острова и стойкого народа Вьекеса. Она незамедлительно поручила коми-
тету координировать процесс закрытия стрельбища. Со своей стороны офици-
альные представители и протестующие лица на острове Вьекес с воодушевле-
нием восприняли это событие и заявили, что после прекращения военных уче-
ний они будут добиваться того, чтобы ВМС США и министерство внутренних 
дел провели оценку экологического ущерба за прошедшие 60 лет и взяли на 
себя обязательство самым тщательным образом провести очистку соответст-
вующего района. 13 января 2002 года ВМС США начали последние военные 
учения на острове Вьекес, произведя воздушную бомбардировку с реактивных 
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истребителей с использованием неснаряженных боеприпасов. В последующие 
дни были произведены последующие аресты протестующих лиц, а также про-
изошли ожесточенные столкновения между протестующими лицами и сторон-
никами партии ПНП, выступающими за статус штата, по мнению которых 
ВМС США должны остаться на острове34. 

35. 30 апреля 2003 года министерство ВМС заявило в специальном информа-
ционном бюллетене, что оно передало все имущество восточной оконечности 
Вьекеса под административную юрисдикцию министерства внутренних дел. 
Согласно этому информационному бюллетеню, министерство ВМС несет от-
ветственность за экологическую очистку этого имущества, а также ликвидиру-
ет и удалит все объекты и структуры в этом районе. Согласно сообщениям 
средств массовой информации, после официального окончания присутствия 
ВМС США 1 мая 2003 года последовали четыре дня празднеств по случаю 
прекращения бомбометаний и начала нового будущего острова35. 

36. После вывода ВМС США с острова Вьекес предстоит решить три связан-
ных с этим вопроса: a) будущее развитие Вьекеса и его экологическая очистка 
после более чем 60-летнего периода военных учений; b) конкретные заключе-
ния по поводу воздействия военных учений на здоровье жителей Вьекеса; и 
c) будущее военно-морской базы «Рузвельт Роудс» на основном острове Пуэр-
то-Рико. 

37. В отношении развития Вьекеса правительство Пуэрто-Рико заявило, что в 
течение последующих четырех лет в рамках программы «Возрождение острова 
Вьекес» будет выделено 50 млн. долл. США для инвестирования инфраструк-
туры и создания рабочих мест36. В то же время на острове для привлечения ту-
ристов строятся новые объекты, такие, как недавно открытая гостиница 
«Виндхем Мартино Бэй» на 156 номеров37. По сообщениям, после вывода ВМС 
США федеральные власти сохранят за собой почти половину территории Вье-
кеса, т.е. порядка 16 000 акров. Правительство Пуэрто-Рико дало понять, что 
оно ожидает от федеральных властей расчистки бывшей территории, использо-
вавшейся ВМС США, а, согласно имеющейся информации, администратор 
агентства охраны окружающей среды (АОО) заявил, что АОО будет добиваться 
выполнения министерством обороны положений федеральных законов об ох-
ране окружающей среды. Ожидается, что АОО будет поддерживать сотрудни-
чество с ВМС для оценки экологического ущерба и разработки стратегий очи-
стки загрязненных зон, на что может потребоваться от двух до пяти лет38. Со-
гласно существующим планам, бóльшая часть военной базы Кэмп-Гарсия, рас-
положенной на 12 000 акров, будет передана министерству внутренних дел для 
создания там заповедника, в отношении которого будут действовать менее же-
сткие нормы очистки, чем в случае ее использования в качестве зоны для ши-
рокого доступа населения; зона активного бомбометания площадью 900 акров 
будет огорожена и доступ к ней будет временно запрещен. В июне 2002 года 
было объявлено, что участок земли площадью 3100 акров, освобожденный 
ВМС США в 2001 году, может поступить под общую юрисдикцию министерст-
ва внутреннего рыболовства и дикой природы и правительства Пуэрто-Рико39. 
Вместе с тем в Пуэрто-Рико все чаще слышатся призывы к тому, чтобы терри-
ториальные власти получили право на пользование по крайней мере некоторых 
участков земли, использовавшихся ранее ВМС США. В январе 2003 года лидер 
ППН Рубен Берриос (который более года проводил кампанию протеста перед 
базой Кэмп-Гарсия) призвал губернатора добиться принятия поправки к феде-
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ральному закону, которая бы обеспечила передачу земли министерству внут-
ренних дел для обеспечения того, чтобы она никогда больше не использовалась 
для военных целей, чтобы она была очищена от экологических загрязнителей и 
могла быть передана пуэрто-риканскому народу40. В апреле 2003 года предста-
витель Пуэрто-Рико в конгрессе Соединенных Штатов получил от министерст-
ва обороны дополнительные заверения в том, что ВМС США проведут очистку 
ее земель41. 

38. Что касается возможного воздействия военных учений на здоровье жите-
лей Вьекеса, между ВМС США, которые утверждают, что бомбометания и во-
енные учения не причиняют никакого вреда здоровью жителей Вьекеса, и те-
ми, кто утверждает, что на острове зарегистрированы чрезвычайно высокие 
показатели заболевания раком и другие риски для здоровья, по-прежнему про-
должаются дискуссии. Хотя, согласно статистике министерства здравоохране-
ния Пуэрто-Рико, показатели заболевания раком на Вьекесе примерно на 26 
процентов превысили среднестатистические показатели в Пуэрто-Рико в 80-х и 
начале 90-х годов, в октябре 2002 года министр здравоохранения Пуэрто-Рико 
заявил, что проводится исследование для изучения различных возможных при-
чин заболевания раком, включая питание и ограниченность медицинских уч-
реждений, а также проведение военных учений ВМС США. Обеспокоенность 
местного населения в отношении потенциального риска для здоровья усили-
лась в ноябре 2002 года, когда в детской больнице Филадельфии умерла пяти-
летняя девочка из Вьекеса, у которой в течение нескольких лет был рак. Па-
мять об этой девочке, которая стала символом для тех, кто протестует против 
военных учений ВМС США, и в честь которой был назван один из лагерей 
протестующих, была увековечена в ходе мессы в Сан-Хуане и похорон на Вье-
кесе, в которых приняли участие сотни людей. Протестующие продолжают за-
давать Пентагону вопрос об использовании химического оружия на острове 
Вьекес в 60-х годах и о ставших недавно достоянием гласности данных о том, 
что затонувший у берегов Вьекеса эскадренный миноносец ВМС США «Кил-
лен» был задействован в ходе испытаний в 50-х годах ядерного оружия в Ти-
хом океане42. Между тем по результатам проведенного федеральным агентст-
вом токсических веществ и регистрации болезней исследования о возможных 
зонах загрязнения между полигоном ВМС США для бомбометания и зоной 
проживания мирного населения примерно в 16 км в декабре 2002 года был сде-
лан вывод о том, что очевидная угроза для здоровья населения отсутствует43. 
Вместе с тем исследования продолжаются. 

39. Третий смежный вопрос заключается в будущем военно-морской базы 
«Рузвельт Роудс», штаб-квартире южного командования военно-морских сил 
США, построенной в 1941 году в восточной оконечности Пуэрто-Рико, в семи 
милях от острова Вьекес. Ее площадь составляет 8612 акров, ее кадровый со-
став составляет порядка 4800 постоянных сотрудников и временных подрядчи-
ков и, согласно оценкам ВМС, ежегодно местная экономика получает от нее 
более 300 млн. долл. США. Обеспокоенность по поводу закрытия базы прозву-
чала в заявлениях главнокомандующего Атлантическим флотом адмирала Ро-
берта Нетте, который в январе 2003 года заявил, что без острова Вьекес инфра-
структура «Рузвельт Роудс» больше не потребуется44. Ожидается, что оконча-
тельное решение, которое должна принять независимая комиссия и которая по-
требует утверждения в конгрессе, будет принято не раньше 2005 года. Губерна-
тор Кальдерон заявила, что ее администрация так же как и пуэрто-риканские 
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конгрессмены в Соединенных Штатах выступит в поддержку сохранения базы 
«Рузвельт Роудс». В свою очередь экономисты рассматривают возможность ис-
пользования «Рузвельт Роудс» для целей туризма или в качестве выгодного 
места для создания пункта перегрузки в порту «Америкас», который в настоя-
щее время планируется построить в Понсе45. 
 
 

 C. Экономические аспекты 
 
 

40. Пуэрто-Рико имеет промышленно развитую экономику, особенности ко-
торой определяются географическим положением острова и тесными институ-
циональными связями с Соединенными Штатами. Согласно имеющимся дан-
ным, валовой внутренний продукт (ВВП) на душу населения составляет в Пу-
эрто-Рико 11 200 долл. США, а в Соединенных Штатах � 36 300 долл. США46. 
Экономическая деятельность тесным образом связана с торговым циклом Со-
единенных Штатов, их налоговым режимом и уровнем федеральных перево-
дов. На долю обрабатывающей промышленности, охватывающей производство 
фармацевтической продукции, электроники и научно-прецизионных приборов, 
приходится свыше 39 процентов валового внутреннего продукта, а на долю 
сельского хозяйства приходится менее 1 процента. Проведению индустриали-
зации способствовал Закон о стимулировании промышленного производства 
1954 года, по которому североамериканским компаниям, размещавшим свои 
заводы на острове, предоставлялись льготы. Кроме того, в  соответствии с раз-
делом 936 Федерального налогового кодекса Соединенных Штатов таким ком-
паниям предоставлялись значительные налоговые стимулы, включая право на 
необлагаемую налогами репатриацию прибыли. В течение всего этого времени 
такая политика способствовала превращению Пуэрто-Рико в «офшорный про-
мышленный аванпост»47 Соединенных Штатов и преобразованию типичной 
для карибского региона экономики с доминирующей ролью плантационного 
возделывания сахарного тростника в современную индустриальную экономику. 
Однако в 1996 году пристально следивший за бюджетом конгресс Соединен-
ных Штатов Америки принял закон, который направлен на постепенную отме-
ну налоговых стимулов в рамках согласования бюджета и их полную отмену к 
2007 году. Кроме того, в результате международной конкуренции сократилось 
трудоемкое производство текстильной продукции и одежды. Таким образом, 
главной задачей экономической политики Пуэрто-Рико в течение последних 
нескольких лет стала подготовка экономики к постепенной отмене раздела 936 
об освобождении от налогов путем сокращения зависимости острова от обра-
батывающей промышленности и стимулирования развития, в частности таких 
секторов, как высокие технологии и туризм. 

41. После избрания в ноябре 2000 года на пост губернатора Сила Кальдерон 
поставила задачу сократить масштабы нищеты в Пуэрто-Рико путем стимули-
рования быстрого экономического роста. С этой целью она создала специаль-
ную группу технократов из представителей частного и государственного сек-
торов, но исключила возможность повышения налогов для покрытия 
государственного долга Пуэрто-Рико и дефицита бюджета. Согласно бюджету 
2002 года, представленному Кальдерон в марте 2001 года, общие расходы 
составили 20,6 млрд. долл. США. Бюджет 2003 года, представленный в 
конгресс Пуэрто-Рико в феврале 2002 года, составил 21,85 млрд. долл. США. 
Он предусматривает осуществление обширной программы общественных 
работ для улучшения инфраструктуры и создания рабочих мест, полную 
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инфраструктуры и создания рабочих мест, полную реформу системы здраво-
охранения и повышение зарплаты всех государственных служащих на 
100 долл. США в месяц. Средства на эти цели, а также на покрытие бюджетно-
го дефицита в размере 600 млн. долл. США, полученного в наследство от пре-
дыдущей администрации, будут мобилизованы за счет сокращения расходов по 
не основным статьям бюджета; борьбы с коррупцией и повышения налогов на 
алкоголь, табак и автотранспортные средства. Кальдерон инициировала также 
кампанию по привлечению высокотехнологичных компаний в «техноэкономи-
ческий коридор», оживлению индустрии туризма48 и расширению торговых 
связей в Карибском регионе. 

42. Текущие макроэкономические показатели свидетельствуют о том, что в 
результате повышения спроса в Соединенных Штатах и высокого уровня тор-
говой деятельности и доверия потребителей среднегодовые темпы роста воз-
росли до 3,1 процента в 1997�2001 годах с 2,5 процента в предыдущие 15 лет. 
Вместе с тем со второй половины 2000 года темпы развития местной экономи-
ки замедлились, а позднее произошел дальнейший незначительный спад после 
событий 11 сентября 2001 года в Соединенных Штатах. К середине 2002 года 
очевидных признаков подъема экономики не наблюдалось47. В августе 
2002 года губернатор объявила об инвестировании в 2002�2003 финансовом 
году 2 млрд. долл. США в инфраструктуру и общественные работы в рамках 
общего пакета инвестиций в размере 6 млрд. долл. США на следующие четыре 
года. Вместе с тем наблюдаются низкие темпы деловой активности в секторе 
общественных работ, включая перегрузочный порт «Америкас» в Понсе, кон-
ференц-центр в Сан-Хуане и другие более мелкие проекты. Ожидается, что ва-
ловой национальный продукт возрастет в 2002�2003 годах на 2,5 процента, 
причем среди всех секторов доминирующее положение занимают строительст-
во и туризм. Кроме того, эффективно функционирует банковский сектор (хотя 
он все еще не оправился от скандалов с отмыванием денег, которые, в частно-
сти, негативно сказались на деятельности крупнейшего банка «Народный банк 
Пуэрто-Рико»), который воспользовался проведенным федеральной резервной 
системой США сокращением процентных ставок. Однако экономические пер-
спективы являются не такими уж радужными в связи с возможностью повыше-
ния цен на энергоносители в результате военной операции Соединенных Шта-
тов в Ираке, дальнейшим сокращением числа туристов и неопределенностью в 
отношении устойчивости уровня потребительских расходов и потребительской 
задолженности. В январе 2003 года губернатор заявила на форуме частных 
предприятий, что в рамках долгосрочных экономических стратегий Пуэрто-
Рико и ее администрация подготовит на случай войны план неотложных эко-
номических мер49. Дополнительная экономическая неопределенность 
существует в связи с возможным закрытием военной базы «Рузвельт роудс», 
являющейся одним из крупнейших работодателей в Пуэрто-Рико (см. пункт 39 
выше). 43. В течение 2002 года губернатор Кальдерон продолжала лоббировать кон-
гресс Соединенных Штатов, с тем чтобы изменить налоговое законодательство 
и привлечь на остров новые компании. По сообщениям, в ходе предыдущей 
сессии конгресса она представила бюджетному комитету конгресса и финансо-
вому комитету сената предложение, призванное внести поправку в статью 956 
Федерального налогового кодекса и по существу восстановить раздел 936 в его 
прежнем виде до того, как федеральное правительство решило отменить боль-
шинство налоговых льгот. В результате компаниям, создающим свои филиалы 
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в Пуэрто-Рико в качестве подконтрольных иностранных корпораций, будут со-
кращены налоги на перевод прибыли на материковую часть США с 35 до 
10 процентов или менее. Это предложение не получило широкой поддержки в 
конгрессе и министерстве финансов, поскольку в течение последующих 10 лет 
его реализация на практике может стоить казначейству 32 млрд. долл. США. 
Сообщается, что администрация Кальдерон обсуждает поправки, которые бу-
дут содействовать снижению Соединенных Штатов до уровня порядка 21 млрд. 
долл. США50. 
 
 

 IV. Предыдущие решения Организации Объединенных 
Наций 
 
 

 А. Общие сведения 
 
 

44. Начиная с 1953 года Соединенные Штаты Америки последовательно от-
стаивают свою позицию в отношении статуса Пуэрто-Рико и компетенции ор-
ганов Организации Объединенных Наций на рассмотрение этого статуса на ос-
нове резолюции 748 (VIII) Генеральной Ассамблеи от 27 ноября 1953 года, в 
которой Генеральная Ассамблея освободила Соединенные Штаты от их обяза-
тельств, вытекающих из положений главы XI Устава Организации Объединен-
ных Наций. С тех пор Соединенные Штаты неизменно настаивают на том, что 
Пуэрто-Рико осуществило свое право на самоопределение, добилось полного 
самоуправления, свободным демократическим волеизъявлением решило всту-
пить в свободную ассоциацию с Соединенными Штатами и, таким образом, 
как недвусмысленно отмечается в резолюции 748 (VIII), более не относится к 
сфере компетенции Организации Объединенных Наций. 

45. Информация о решениях, принятых органами Организации Объединен-
ных Наций в отношении Пуэрто-Рико до 1974 года, содержится в докладе Док-
ладчика от 1973 года (А/АС.109/L.976). Информация после указанной даты со-
держится в следующих документах: А/АС.109/L.1191 и Add.1 (1974�
1976 годы); А/АС.109/L.1334 и Add.1�3 (1977�1978 годы); А/АС.109/L.1436 
(1979�1981 годы); А/АС.109/L.1572 (1981�1985 годы); А/АС.109/1999/L.13 
(1984�1998 годы); А/АС.109/2000/L.3 (1999 год); А/АС.109/2001/L.3 (2000 год); 
и А/АС.109/2002/L.4 (2001 год). 
 
 

 В. Решения, принятые Специальным комитетом 
 
 

46. На своем 1-м заседании 12 февраля 2002 года Специальный комитет, со-
гласившись с предложениями по организации работы, выдвинутыми Председа-
телем (см. A/AC.109/2002/L.2), постановил принять к рассмотрению, в зависи-
мости от обстоятельств, пункт, озаглавленный «Решение Специального коми-
тета от 21 июня 2001 года, касающееся Пуэрто-Рико», и рассмотреть его на 
пленарных заседаниях. 

47. На своем 5-м заседании 10 июня 2002 года Председатель Специального 
комитета привлек внимание членов к ряду сообщений от организаций, обра-
тившихся с просьбой о заслушании в Комитете по вопросу о Пуэрто-Рико. На 
том же заседании Специальный комитет принял решение удовлетворить эти 
просьбы и заслушать представителей соответствующих организаций на своих 
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5-м и 6-м заседаниях (см. A/AC.109/2002/SR.5 и SR.6), как об этом говорится 
ниже: 
 

  5-е заседание: 
 

 Хайме Риберте (Коллегия адвокатов Пуэрто-Рико); Хорхе Фаринакси Гар-
сиа («Френте сосьалиста»); Карлос Вискаррондо Ирисарри (палата пред-
ставителей Пуэрто-Рико); Мануэль Гонсалес («Партид�о насьоналиста де 
Пуэрто-Рико»); его преподобие Луис Барриос (Церковь «Сан-Ромеро де 
лас Америкас»); Фернандо Мартин-Гарсия (Пуэрториканская независимая 
партия); Исмаэль Гуадалупе (Комитет за спасение и развитие острова 
Вьекес); Эдвин Паган («Пролибертад фридом кампейн»); Хуан Мари Брас 
(от имени «Кауса комун индепендиста», Пуэрториканский проект в облас-
ти образования); Бетти Брассел («Юнайтед фор Вьекес, Пуэрто-Рико, 
инк.»); Хулио Мурьенте Перес (от имени Нового пуэрториканского дви-
жения за независимость); Эктор Д. Паскера (от имени «Конгресо насьо-
наль Остосьяно»); Фран Вельгара (от имени Кампании в поддержку ост-
рова Вьекес); Вильфредо Сантьяго Вальенте («Юнайтед стейдхудерс ор-
ганизэйшн оф Нью-Йорк, инк.»); Эльси Вальдес («Пуэрториканьос анте 
ла ОНУ, инк.»); Хайди Ривера («Пуэрорикеньос про Эстадидад, инк.»); и 
Луис Вега Рамос (от имени ПРОЕЛА). 

 

  6-е заседание: 
 

 Нельсон В. Каналс («Гран орьенте насьональ де Пуэрто-Рико»); Анита 
Велес Митчел («Примавера, инк.»); Хосе Адамес («Аль Френте»); Нильда 
Лоус Рексач (Национальное движение за развитие пуэрториканской куль-
туры); Роджер Калеро (Социалистическая рабочая партия) и Ванесса Ра-
мос (Американская ассоциация юристов). 

48. На 5-м заседании представитель Кубы внес на рассмотрение проект резо-
люции A/AC.109/2002/L.8. На 6-м заседании с заявлениями выступили пред-
ставители Венесуэлы, Ирака и Исламской Республики Иран. На том же заседа-
нии c заявлением в порядке разъяснения своей позиции выступил представи-
тель Чили. На том же заседании Специальный комитет принял без голосования 
резолюцию A/AC.109/2002/22. После этого с заявлением выступил представи-
тель Кубы. 
 
 

 С. Решение, принятое Генеральной Ассамблеей 
 
 

49. В ходе пятьдесят седьмой сессии Генеральной Ассамблеи проект резолю-
ции по данному вопросу на решение Ассамблеи не представлялся. Внося на 
рассмотрение на семьдесят третьем заседании Генеральной Ассамблеи 
11 декабря 2002 года доклад Специального комитета, исполняющий обязанно-
сти Председателя Специального комитета напомнил, что в конце своей сессии 
Комитет консенсусом принял резолюцию по Пуэрто-Рико. 
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